
Чередование звуков
Беглые гласные



� Какие части слова вы знаете? 

Приставка, корень, суффикс, окончание
� Как называются части слова? 

Морфемы
� Какая морфема идет за приставкой?

Корень
� Какая морфема используется для 
образования форм слова?

Окончание
� Какая морфема сохраняет главный смысл 
слова?

Корень 



Синтаксическая минутка

Лёгкий ветерок играет 
серебристыми

листочками  ивы и они слегка   
дрожат

от этого.                       



Выпишите глагол-сказуемое из второй части 
предложения, подберите к нему однокоренные 

слова

Дрожит 



Словарно-орфографическая 
работа

дрожь

дрогнуть  г//ж

вздрагивать  о//а



Теоретическая минутка

&78, стр. 23  Чередование звуков
т//щ,  о//а,  е//и,  с//ш,  в//вл …

 

 & 79, стр.24  Беглые гласные О и Е
                                                         О - Е 



Являются ли однокоренными 
данные пары слов?

Опоздать – опаздывать

Влезть – влазить

Готовить  - готовлю



Являются ли однокоренными 
слова?

Пень – пня



Являются ли однокоренными 
слова?

Флажок – флажка 



Найди пары
Укажи чередования 

таскать прокачусь
кормить готовлюсь
ездить тащит
готовиться мрачный
осмотреть кормлю
извещать осматривать
блестеть езжу
мрак весть
прокатился блистать



Упр.422 Подберите и запишите слова с чередующими 
согласными и гласными в корне. Составьте с глаголами 4 
словосочетания.

Образец. Прекратить – прекращу (т//щ)

Сидеть – сижу (д//ж)
Стерегу – стеречь (г//ч)
Дощечка – доска (щ//ск)
Стремиться – стремление (м//мл)
Вертеть – верчу (т//ч)
Посетить – посещение (т//щ)
Любить – люблю (б//бл)
Купить – куплю (п//пл)
Дорога – дорожный (г//ж)
Ухо – ушной (х//ш)
Облако – облачный (к//ч)
Печёт – пеку (ч//к)
Воскликнуть – восклицательный (к//ц)



Подведём итог

Найдите слово, в котором возможно 
чередование звуков в корне:

1) дубочек, 2) успех, 3) ночной, 4) гитара
Найдите слово с беглым гласным:

1) замочек, 2)  смотреть, 3) стрельба, 4) 
птица



Домашнее задание 

1. &78, 79, стр. 23-24

2. Упр.425 – 426

3. стр. 151. Выучить словарные слова, 
которые начинаются на букву А, Б.


